

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado, 5.50; extranjero y Antillas, 10 ptas. trimestre; Filipinas, 15, y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

Suscripciones a este periódico En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Francisco, núm. 9, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Hays de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

EDICION DE LA TARDE.

El Rey en Aranjuez.

Desde las primeras horas de la mañana, empezó a correr por Madrid, entre la gente madrugadora, la noticia de que el Rey había salido de improviso para Aranjuez, acompañado tan solo de uno de sus ayudantes, para visitar aquella población invadida y dispensar sus cuidados a los coléricos.

El Rey en Aranjuez.

No nos ha causado sorpresa la noticia, como seguramente no sorprenderá a nuestros lectores, conociendo los nobles desenos que indubablemente abrigaba S. M. al iniciarse el viaje a Murcia.

Ya en el coche, el jefe de estación de la compañía conoció a S. M. y dió aviso al inspector señor Auriolas, el cual, acercándose al coche que ocupaba el Rey, le ofreció un coche salon; rehusado su majestad y partió el tren, llevando el Rey en su compañía al Sr. Auriolas.

Rápidamente cundió la noticia, y a las nueve y cuarto salió el gobernador para Aranjuez en un tren especial; a las once salía también para el mismo sitio, en tren especial, el capitán general, señor Pavía.

No llevaba provisiones el Rey, pero el Sr. Auriolas le telegrafió a las once y cuarto pidiendo un almuerzo para S. M., que se remitió en seguida, también en tren especial.

El Rey se propone regresar esta tarde a las cuatro en el tren que viene de Murcia, para enterarse por los viajeros de lo que allí pasa; se fumigará como uno de tantos en la estación, y a cumplirse sus deseos, regresaría a Palacio con la misma reserva que salió esta mañana.

Claro está que esto no es posible, porque rota la reserva, la conducta nobilísima del Rey merece mil aplausos.

Como no sabemos a la hora en que trazamos estas líneas si los ministros tenían conocimiento de este viaje, aunque debe suponerse que el dejarles las consideraciones que de esto pueden deducirse para la segunda edición; pero si hemos de consignar con el simple hecho del viaje a la vista, que este solo hecho, con las circunstancias que lo han rodeado, ha producido gratísima impresión en Madrid, y más al saberse que el Rey ha salido solo; que al tomar el billete en el andén se colocó entre los viajeros agrupados a la ventanilla de los despachos; que nadie le conoció, y que solo al partir ya el tren, rápidamente el jefe de estación, al apercebirse, avisó al inspector, Sr. Auriolas, que apenas tuvo tiempo para tomar el tren en marcha y seguir a S. M.; por cierto, con excelente instinto, supueste que al llegar los viajeros a Aranjuez, se encontraron con que el Rey no había llevado almuerzo; que de provisiones andaba mal el Real Sitio, y que, por tanto, urgía enviar un almuerzo, como así lo ha hecho la Compañía, utilizando para esto un tren especial.

Resumen de todos estos sucesos: que la conducta del Rey ha satisfecho mucho a la opinión; que a poco de salir a la calle el Extraordinario a El Correo, en todos los corros formados se hablaba del asunto, oyéndose con tal motivo las frases más liasonjeras para S. M.; frases que en un acuerdo patriótico las ha condensado el Congreso, según puede verse en el Extracto.

Planteamiento de los consumos.

Ayer, primer día del año económico, la Hacienda se ha hecho cargo en Madrid de los consumos, sin que el cambio se haya sentido por la generalidad de las gentes.

En la provisión de que este cambio pudiera alterar el precio de algunos artículos, en los últimos días de Junio se introdujeron por los abastecedores bastantes cantidades de vino, aceite y otros artículos, hasta el punto de que por el fiato del Mediodía se afloresan en la segunda quincena de Junio 22.000 pellejos de vino.

Por las nuevas tarifas de Madrid, la carne de ternera tiene una baja de 16 céntimos por kilogramo, ó sea ocho por libra; la de vaca uno; la de cordero y cabrito, idem; el ciento de huevos, 10, y así sucesivamente. Los vinos generosos y espumosos pagan lo mismo que antes, y los comunes de todas clases idem, ó sean 40 céntimos por litro los primeros y 20 los segundos.

Por lo que hace a las provincias, hasta ahora solo se sabe que en Huescar hubo un alboroto, teniendo que retirarse los empleados, si bien a poco se dominó el tumulto; y en general, en las capitales y pueblos mayores de 20.000 almas, ó se han incantado los arrendatarios, ó la Hacienda se ha encargado de la administración, que son los dos términos precisos de que habla la ley.

Se habían establecido, sin embargo, gestiones especiales para que los ayuntamientos siguieran administrando en Barcelona, Zaragoza y Valencia; y de esta gestión especial, hoy nos suministran estos detalles los periódicos de las referidas localidades:

Así, por ejemplo, en Barcelona, dice el Diario de esta ciudad, que abierta el día 30 de Junio la sesión, el teniente alcalde Sr. Porcar, que había venido a Madrid a gestionar cerca del ministro de Hacienda, declaró que con el auxilio del Sr. Darán y Bas, había conseguido que continuara el ayuntamiento cobrando y administrando el impuesto de

consumos, mediante que se abone al Estado la misma cantidad que se había fijado como tipo de la subasta suspendida. También dijo el propio señor Porcar que el gobierno había desistido de cobrar directamente los consumos, en vista de los fáciles fraudes y otros abusos que podrían y pueden cometerse, mientras subsista la división municipal de Barcelona con los pueblos limítrofes.

Por lo que hace a Zaragoza, también despacio hemos leído la prensa, y en el Diario de Avisos al narrar la sesión del ayuntamiento del día 30, encontramos una orden comunicada con urgencia al referido municipio, por el inspector general señor Pol, en cuya orden se lee este párrafo de la comunicación del inspector delegado de Hacienda:

«Usando de las facultades que me ha conferido el ministro de Hacienda en real orden de 25 de Junio de evitar perjuicios y complicaciones, teniendo presente ante todo que han de quedar completamente a salvo los intereses del Tesoro, he creído que por lo que hace al medio de administrar dicho impuesto debía abrir un parenthesis entre la ley que expira y la nueva que debe regir desde 1.º de Julio próximo, acordando por lo tanto que el señor V. S. oficiar al señor alcalde de esta ciudad, haciéndole saber que en concepto de interinidad continuará desde 1.º de Julio próximo, todo como hoy está y funciona, mediante que el ayuntamiento se comprometa a pagar a la Hacienda cada día al cerrarse los fiatos la parte correspondiente a la misma; ó sean 2.428 pesetas por todo el tiempo que se tarde, hasta que la Hacienda resuelva lo más conveniente y ha de acordarse en armonía con la nueva ley de dicho impuesto.»

Esta propuesta fué aceptada en la misma sesión por el ayuntamiento.

Por último, los periódicos de Valencia, también hoy llegados a Madrid, dicen únicamente en la reseña de la sesión del ayuntamiento, que al discutirse los presupuestos y llegarse al ingreso por consumos, se presentó una exposición de los gremios pidiendo que rebajase el ayuntamiento el cupo a un millón de pesetas, y ofreciendo en cambio recandar los arbitrios extraordinarios y mantener las tarifas del último trienio con algunos ligeros aumentos.

Promovióse un debate larguísimo, según añaden los periódicos, acordándose en último término mantener el 100 por 100 de recargo, calculando el ingreso en un millón de pesetas, autorizando a los gremios, si se quedan con la recaudación; para cobrar los arbitrios extraordinarios, cuyo producto se calcula en 70.000 pesetas.

De modo que a más de los dos sistemas únicos que la ley otorga autoriza, el gobierno ha ingerido uno nuevo, hasta ahora, solamente circunscrito a Valencia, Zaragoza y Barcelona.

Una visita a Aranjuez.

Aranjuez 1.º de Julio.

Sr. Director de El Correo.

El mixto de Alicante me trajo a esta población a la una.

Hubiera preferido venir a Aranjuez acompañando al gobernador de la provincia; por si en el alojamiento oficial tenía más facilidades de enterarme de lo que aquí ocurre, pero el Sr. Villaverde varió de pensamiento y en lugar de venir a las once, como estaba anunciado, se vino a las siete.

La visita del gobernador fué rápida, pero no baldía; llegó a las nueve, se dirigió acompañado del marqués de Bogaraya y de los doctores Lacasa y Cisneros al hospital, habilitado en la plaza de toros, inspeccionó a algunos enfermos, visitó luego diferentes casas, entre ellas una de la calle de la Rosa, donde hay 12 atacados; socorrió a algunas, se dirigió luego al hospital de la casa de Marinós y el Asilo de Huérfanos (de todo lo cual hablaré luego por testimonio mio); reunió a los concejales, a los pasaderos, ultramarinos y carniceros en el ayuntamiento; amplió a los últimos en breves palabras que no crearan una dificultad más cerrando sus tiendas en tan calamitosas circunstancias, a que los comerciantes accedieron, y por último, se dirigió a la estación a tomar un tren de vuelta.

En el momento de partir el gobernador, a la una de la tarde, llegaba yo a Aranjuez, pudiendo por lo tanto apreciar el aspecto de la población tal y como es ahora, no alterado con esa animación anormal y momentánea que produce siempre la presencia de un personaje oficial.

Aranjuez, por fuera, está como todas las ciudades epidémicas; muchas puertas cerradas y las calles solitarias; sin embargo, con una mirada general, no se nota la desolación, la tristeza mezclada de espanto que era evidente en Murcia. Es preciso penetrar en las casas, visitar una por una varias familias en las cuales la epidemia se ceba, para ver en pequeño lo que se veía en grande en Murcia; es decir, el paroxismo de la sensibilidad que se produce siempre cuando las epidemias toman cierta extensión.

En Murcia el paroxismo se había convertido en acorramiento, que es el rasgo más feo de la fisiología moral de un pueblo.

En Murcia, apenas quedaba voluntad para arrancarse lágrimas a los ojos; en Aranjuez, aunque los estragos proporcionalmente son mucho mayores, todavía se siente vivamente el dolor y se atiende a los enfermos sin pensar en el peligro, y sin desmayo.

Esta diferencia no depende del motivo, sino del sugeto, del carácter de los dos pueblos.

En Aranjuez hay más vitalidad, y aunque también ha habido emigración, la población que ha quedado, tiene rasgos de energía moral que se aprecian fácilmente.

Mi primer visita fué para algunos amigos médicos, y acompañado por ellos fui al hospital establecido en la casa de Marinós, donde hay hasta treinta camas ocupadas por enfermos recogidos en el campo ó en la población, pero que no tienen casa propia. No apunto ninguna observación particular a un enfermo, porque no hay motivo; todos ellos, unos convalecientes, otros en el período agudo, otros en el de invasión, otros moribundos, ofrecen la apariencia propia de cada período, tienen los rasgos comunes de los enfermos presa de una misma enfermedad, y hacen una historia clínica semejante.

La habitación destinada a enfermería es cuadra-

da y sita de techo, pero sin decirlo por censurar, las relativas necesidades que el enfermo necesita, no puedan satisfacerse, con aquellos camastros. Además debe consignarse que los enfermos, no están separados, de dos enfermas que hay, sino por una cortina; el poder estar, pudiendo, a veces, una enfermera aparte para las mujeres. Constantemente cuidan a los coléricos un practicante y cuatro Hermanas de la Caridad, y los médicos de servicio en Aranjuez, giran varias visitas al día.

De este hospital nos trasladamos al que hay establecido en las galerías interiores de la plaza de toros. Todos los enfermos (27), son militares y están cuidadosamente asistidos por seis sanitarios inteligentes y activos que cuidan a sus compañeros con interés verdaderamente fraternal. La enfermería, para improvisada, no reúne malas condiciones, pero está bastante desinfectada. Las camas son limpias y cómodas, y la despensa no está mal provista. El doctor Santana, que dirige particularmente aquel departamento, merece un aplauso.

De allí nos dirigimos al Asilo de Huérfanos y a los cuarteles, pero no encontramos novedad digna de mención, como no sea que gran número de estudiantes se han ido a sus casas. En estas colectividades se hace la vida propia de cada una de ellas, y después de recoger datos de los casos, hay que dar lugar en la estadística, nos marchamos a ver enfermos a casas particulares.

Hasta ahora visitando una recepción de enfermos y otros de ningún. Aquí habría que decir que la intensidad de la epidemia oficialmente conocida, aun bien un cuarto a espaldas en las estadísticas estadísticas que práctico, de la clasificación patológica de la epidemia. Ahí, en Madrid, se protege mucho la gente de sí la epidemia remite en Aranjuez, es cólera con todos los caracteres genéricos de la afección, observados otras veces, ó en forma modificada por circunstancias de lugar y tiempo, ú otra enfermedad semejante. Todo esto me parece secundario, y sobre todo de solución difícil mientras la ciencia no clasifique y establezca relación entre todas las observaciones recogidas. Me parece secundario, porque la diferencia entre los diagnósticos que en presencia de todos los casos puede hacerse, no es tan esencial que implique un tratamiento distinto.

Con un diagnóstico firme de cólera asiático epidémico no se modifica el tratamiento puramente sintomático y circunscrito, ni son las medidas higiénicas contra el contagio, que están ahora racionales y aconsejadas y seguidas en la epidemia de Aranjuez, como en la de Murcia y Valencia.

Posible es que las condiciones de estas poblaciones, la proximidad del río y el género de vida, favorezcan el desarrollo de la epidemia, y hasta modifiquen su apariencia; pero esta modificación no destruye su verdadera naturaleza ni mata sus armamentos.

Los hombres de ciencia que vieron los casos de Valencia, diagnósticos en firme cólera epidémico asiático, y yo que los acompañé, he con ojos profanos pero atentos, miré a los enfermos, después de visitar a Aranjuez y Murcia, estoy convencido de que los enfermos de Aranjuez son de la misma enfermedad de Murcia y Valencia.

«Es cólera así? Me parece que sí, y para los que no quieren darse de testigos de tanta autoridad como el de la comisión científica que fué a Valencia, los enfermos de Aranjuez, los de Valencia, Murcia, y hasta los de Madrid, los arrojan con frecuencia a la vista el cuadro sintomático completo y típico de la horrible enfermedad. No importa que haya muchos casos en que faltó uno ó varios detalles; en toda unidad hay variaciones, y en toda enfermedad hay casos que se desarrollan diversamente, sin que por esto sea preciso para el tratamiento, ni sobre todo de resultados prácticos; inventar otra entidad patológica, ni siquiera modificar la clasificación general de las enfermedades.

Si como parece al fin y al cabo de todo, se comprueba, puede ser observación de condado para ciertas poblaciones, esa de que la epidemia remite se desarrolla más en terrenos húmedos y pantanosos, pero de cualquier modo dando por evidente esta observación, sería temerario, en vista de otras observaciones, negar el carácter epidémico de la enfermedad, y por lo tanto, la posibilidad de que se propague con más ó menos furia por todas partes.

Los distinguos, pues, que se hagan sobre esto, después de los estragos que la epidemia ha hecho, aparte de este condado relativo, no parecen de mucha utilidad ni para los médicos, ni para los profanos.

El nacimiento y curso de la epidemia en Aranjuez, según los datos oficiales que he recogido, y que he comprobado con muchas referencias de los médicos, las autoridades y el pueblo, es el siguiente:

El primer invadido fué un jornalero llamado José Antonio González, procedente de Albacete; trabajaba en las Infantas, caserío próximo a Aranjuez; y cuando se le presentaron los síntomas sospechosos, fué trasladado al hospital provisional de la Plaza de Toros, donde murió el día 12. Al mismo hospital llegaron al día siguiente otros dos enfermos de las Infantas, que curaron; y en el hospital se contagió y murió la madre de uno de ellos, que vino a asistir a su hijo. Este primer foco de las Infantas produjo tres víctimas más en cuatro días.

El segundo foco apareció el 16 en Sotogordo, otro caserío del mismo término al Norte de Aranjuez.

En Sotogordo también se produjo el foco con segadores procedentes de Albacete, y simultáneamente apareció otro foco en Villamejor al N. O. quizás por sus relaciones constantes con los mozaqueros de las Infantas, ya contagiados. El 23 se señaló otro foco en Cabezadas y el 25 otro en la Guindalera, con lo cual quedó rodeada de focos la capital de aquel término municipal, la población de Aranjuez, en donde la epidemia entró después de este cerco, el día 25 por la calle de Postas, matando en pocas horas a una mujer.

Todos estos invadidos eran trasladados a los hospitales de Aranjuez, en cuya población se ha producido el foco principal, debilitándose en los alrededores, de modo que la cifra exacta de las inva-

siones y muertes ocurridas hasta ahora, es la siguiente:

Table with 3 columns: FECHA, INVASIONES, DEFUNCIONES. Rows include dates from June 16 to July 1, and a TOTAL row showing 587 invasions and 218 deaths.

En el censo oficial tiene el término municipal de Aranjuez, 7049 habitantes, de los cuales han sido atacados el 12 por ciento, proporción, como se ve, mucho mayor que la de Valencia, Murcia, Tolón y Napolis, y que todavía es más considerable si se tiene en cuenta que esos 587 invadidos no hay que reportarlos en el término municipal, donde los focos se han debilitado, sino en el caserío de Aranjuez, donde apenas llega a seis mil a más, las que residen, y más todavía si no se olvida que de esas seis mil almas han emigrado, por razones humanitarias, cerca de 1.500. La proporción entre invadidos y muertos resulta de un 45 por 100, lo cual demuestra la furia de la epidemia.

Al principio las invasiones se desarrollaban con lentitud, pero a medida que progresaba en el número total de víctimas, se hacían frecuentes los casos fulminantes, cuando uno de los primeros el médico Sr. Espich, que en Aranjuez se instaló los días 28, 29 y 30, el 15 por 100 de los invadidos duraban de seis a ocho horas, y algunos casos dos horas.

De las 587 invasiones, 322 han recaído en hombres y 265 en varones.

Por demás, la estadística dice que ha atacado más a los individuos de los dos sexos, entre veinte y cuarenta años.

En el convento de San Pablo hay 43 monjas, de las cuales han sido invadidas, hasta ahora diez; han muerto tres, y de los tres fallecidos, hay tres resucitadas y en otros convalescentes. El médico que las asiste, Sr. Chro, ha aconsejado a la superiora que varíe la alimentación puramente vegetal de la regla, por carne, vino y otros hervidos.

Aquí se ha hecho, y con esto y con medidas higiénicas se espera acabar con el foco del convento, aunque se adelantará poco, porque la epidemia está diseminada por todas las calles, y por todas las casas. Hay una de veintidós, que se llama, la Casa Negra, donde ha habido ya 15 casos, y hay muchas en donde se ha dado en una misma familia cinco y seis invasiones.

En una fonda donde he tomado café ha caído a mi presencia invadido el camarero que nos lo servía, el día de ayer, y ya ha fallecido.

En la casa, además, hay otros dos coléricos.

Sacoron y servicio médico.

Al principio no hubo para atender a todo más que los cuatro médicos de la población; pero apenas tomó incremento la epidemia, el gobernador de la provincia, conmovido a desplegar el celo que generalmente es la reconce y espland.

El 28 dió la dirección de todos los servicios sanitarios en Aranjuez al doctor Cisneros, quien auxiliado por los doctores Sogovia, Santana y Chro, que vinieron con él, y por los doctores Borellana, Starez y Martínez Morales, que llegaron ayer, y por los de la población, ha organizado con mucha inteligencia una asistencia médica completa.

La población está dividida en tres cuarteles, a cargo cada uno de cuatro médicos. En el ayuntamiento se recibe aviso de las invasiones, y de los médicos que están allí constantemente de guardia, sale uno en un coche a examinar y poner en tratamiento al enfermo.

Los profesores militares Sres. Palomós, García Aparicio y Urquidí, visitan a las familias de los militares.

Además, para el servicio de desinfección, el gobierno de provincia ha enviado tres bomberos, los cuales, auxiliados por obreros de la población y dirigidos por los Sres. Rivera y Sáez, han desinfectado ya todas las casas.

El personal de profesores está admirablemente secundado por el alcalde Sr. Almazar y por el secretario Sr. Aleaño, que se encuentran por el sector y consolar a sus administrados, conducta que debieron tener presente para imitarla aquellos que con cargo oficial, pues también ha habido alguno en Aranjuez, han abandonado la población.

Algunas personas generosas han entregado socorros para los enfermos pobres; el señor marqués de Sierra Bullones, por ejemplo, ha entregado 1.000 pesetas, y una señora de Madrid, que oculta su nombre, ha asignado 50 pesetas mensuales a la familia que más haya padecido; el gobernador, además de entregar al alcalde 5.000 pesetas de socorro oficial, también repartió socorros de su bolsillo particular, y los médicos están autorizados por el gobernador y por el municipio para expedir a los enfermos que lo necesitan vales de alimentos, que le entregan en el ayuntamiento.

Los sacerdotes cumplen su misión de consuelo con verdadera caridad, pero de los tres que había, uno ha muerto y el otro está enfermo. Las Hermanas de la Caridad se portan como ángeles humanos y como heroínas. Con la palabra de carino siempre en la boca, siempre solícitas con los enfermos, y siempre a la vez al peligro, jamás se zinden a la fatiga. Una de las Hermanas, con quien he hablado, encerrada en el hospital hace ocho días, siente el encierro solo porque no ha sido miasa.

Se ha pedido el real patrimonio permiso para establecer en las dependencias del palacio de la Infanta, un hospital que estaría admirablemente situado y acondicionado, y con esto, y con lo que existe, el servicio sanitario se completaría.

Para concluir, dos palabras sobre las fuerzas militares que aquí residen:  
Hasta ahora el total de invadidos militares asciende á 37, procedentes de los regimientos de San Fernando y de la Princesa; de ellos han muerto 10, quedan enfermos en el hospital de la Plaza de Toros 27, 19 de la Princesa, uno de Administración militar y siete de infantaría. Las fuerzas no están mal acondicionadas en sus cuarteles, se observa mucha higiene y se hacen desinfeciones, pero á pesar de todo, como en los cuarteles han demostrado algunos casos la existencia de focos, lo más conveniente sería diseminar las fuerzas acuarteladas del modo que parezca mejor.  
A la hora de marcharse de aquí (seis y media de la tarde) se están preparando los combustibles para encender esta noche hogueras por toda la población.  
**SANCHEZ ORTIZ.**

### Crónica de Madrid.

Los que se han marchado y los que se marcharán.—Aspecto de la corte.—Teatros y circo.—Cancionero de la Union Artístico-musical.—A beneficio de los pobres de Mércia.—Los matrimonios de ayer y los de hoy.

Madrid se desocupa lenta, suave, paulatinamente.  
Han pasado los días en que no cabía la gente en la estación del ferro-carril del Norte; en que los jóvenes elegantes iban por distracción á ver quienes se marchaban; en que los trenes salían, no llenos, sino atestados; en que los asientos de *sleeping-car* ó de *coupé lit* se disputaban con verdadero encarnizamiento.  
Ahora se van cada tarde cierto número de familias: unos, por sus asuntos; otros, á tomar baños en los numerosos establecimientos de las Provincias Vasco-gaegas; otros, en fin, para instalarse en sus respectivas casas de campo de Deva, de Zarauz, de San Sebastián.

Recientemente han partido la condesa viuda de Bernar con sus hijos los señores de Allende Salazar, á Guernica; los condes de Lastoiti á San Sebastián; las señoras de Laiglesia á Zarauz; la condesa de Atarés á Biarritz; los señores de Landecho á Bilbao; y saldrán en fechas más ó menos próximas los marqueses de Alava para Elizondo; al mismo punto irán despues los condes de Heredia y sus hijos los de la Corzana; los señores de Shée y Saavedra van á París y Bélgica; el ministro de Guatemala y su consorte á Zaldívar; la viuda del general Macrohon y sus hijas al Nuevo Bastán; los señores de Calonge á Biarritz; los marqueses de Somoancho á Bagneres de Luchon; los duques del Infantado á su *villa-Belem*, cerca de San Sebastián; los marqueses de la Laguna á esta última ciudad; los de la Ocoquilla á Biarritz; la marquesa viuda de Aguila Real y sus hijas á París, y no terminaríamos nunca si añadiésemos otros nombres á la anterior lista.

Los tresillos de los condes de Vilana, de los señores de Monsalve, de la marquesa viuda de Villamantilla, están animadísimo, y todavía no se nota en ellos la ausencia de sus habituales concurrentes.  
No han terminado tampoco los banquetes de confianza, y aún se reúnen en determinados días de la semana considerable número de personas en ciertas casas.  
Decimos todo esto para probar la desaparición del pánico que reinó breves momentos á la noticia de los primeros casos de la epidemia cólerica.  
La corte ha vuelto, pues, á recobrar su aspecto ordinario; no el alegre y bullicioso del invierno, sino el propio de esta época veraniega:—tranquilo, pacífico y sosegado.

Aunque la temperatura no es completamente propicia á las fiestas nocturnas al aire libre, el segundo concierto de la *Union Artístico Musical* en el Jardín del Buen Retiro, tuvo ya considerable y distinguido afluencia. La mayor parte de las piezas fueron repetidas entre aplausos estruendos, y el público salió muy satisfecho de la que puede llamarse inauguración de la temporada.  
Siempre lleno el Circo Hipódromo de Verano, más cómodo, fresco y ventilado que su rival el de Prico.  
La compañía es también excelente, y en ella abundan lo que escasea en la plaza del Rey:—los *clowns*, que tanto y tan poderosamente contribuyen á la amenidad de las funciones. Los espectadores gustan de reír y solazarse en ellas, y Mr. Parish ha descuidado en el año actual ese elemento tan poderoso y ese atractivo tan esencial.

Pasó la crisis del teatro del Príncipe Alfonso, y vuelve aquella amplia y espaciosa sala á verse favorecida por público numeroso.  
El *centón*—según llaman los italianos á los programas compuestos de piezas sueltas—atraxo anoche gran concurrencia, debida en su mayor parte al pío objeto de la función, cuyos productos se dedicaban á las familias de las víctimas del cólera en Mércia.  
SS. MM. y AA., los primeros siempre cuando se trata de aliviar un desastre ó un infortunio, estaban en su palacio, y en los restantes la sociedad más escogida de la capital, que como de costumbre, se asocia á las obras caritativas y benéficas.  
Prueba de lo que decimos es el resultado de la cuestación, hecha exclusivamente entre señoras en casa de la marquesa de Miraflores, la cual ha producido hasta el presente seis mil duros, que se invertirán en socorrer, así á los desvalidos y enfermos de Mércia, como á los de otros pueblos afligidos por la enfermedad reinante:—en el número Aranjuez.

Señores matrimonios.  
La prensa no ha anunciado el de uno de sus más dignos y simpáticos representantes:—el señor don Eduardo de Santa Ana, director de *La Correspondencia de España*, celebrado hace ya algunos días, con una señorita de relevantes prendas y cualidades.  
También ha tenido efecto el de la hija de los señores de Barré y Agüero con el Sr. Sotomayor; y hoy por la mañana han recibido la bendición nupcial la linda señorita de Casares y el Sr. D. Alfonso Díez de Rivera, marqués de Valeruela.  
Enviarnos á todos estos recién casados, con el más cordial parabien, la expresión de nuestros votos sinceros por su ventura y prosperidad.  
**ASOMOS.**

## LA SALUD PÚBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

El parte oficial de la *Gaceta* dice que ayer hubo

en Madrid cuatro invasiones; nosotros dimos cuenta de cinco, segun datos oficiales, pero por lo visto uno de ellos no resultó *caso*. Defunciones, no hubo más que la publicada por nosotros.

### En provincias.

**Alicante.**—La capital sin novedad; en la provincia, 157 invasiones, 107 más que anteayer, y 62 defunciones. Orihuela y su huerta tuvieron 60 atacados y 19 muertos; 29 y 7, Altea; 20 y 10, Calleja de Segura; 19 y 3, Guardamar; 15 y 10, Pego.

**Castellón.**—Decrece la epidemia, cuatro invasiones y dos defunciones en la capital; 93 y 44 en la provincia, Gérica, Alcora, Villarreal y Viver son los pueblos más castigados. En el parte no figura Segorbe.

**Cuenca.**—No hay noticias, lo que hace suponer que los seis invadidos anteayer están en vías de curación y no hay ningún atacado más.

**Mércia.**—Las noticias de esta provincia son más satisfactorias que en las anteriores. Segun el parte oficial, ayer hubo en la capital 20 invasiones y 12 defunciones; en la huerta, 56 y 21; en la provincia, 98 y 28; total, 174 y 61.

Alcantarillas, Cartagena y Blanca, siguen siendo los mayores focos de la epidemia.

—Noticias extraoficiales dan cuenta de no haberse podido constituir ayer el ayuntamiento de Mércia por falta de concejales, habiendo tenido el gobernador que nombrar 11 concejales sustitutos, como tiene que nombrar diputados interinos para que la diputación provincial se constituya. Ayer falleció otra Hermana de la Caridad, hallándose enferma de otras dos.

El nuevo alcalde, D. Mariano Castillo, hizo un discurso discretísimo al tomar posesión el ayuntamiento, aplaudiendo al alcalde saliente, á los concejales, empleados y autoridades, dedicando también frases de encomio al Rey, á los ministros, al gobernador y al obispo.

Desde el día del Corpus ha habido en Mércia dos mil defunciones del cólera; han huído todos los notarios civiles y eclesiásticos, á excepción de tres de los primeros, que andan ocupados día y noche en el protesto de letras y redacción de testamentos: se ha constituido la junta de sanidad y ha empezado funcionar la cocina económica, con gran contento de los miles de pobres que acuden á ella en busca de alimento.

**Valencia.**—Ayer fué el día en que la epidemia hizo mayores estragos: 619 invasiones y 341 defunciones en la provincia; en la capital, 104 y 71. En Benimaclet, hubo 50 atacados y 36 defunciones, más que en Mércia y su huerta; en Albenda, 36 y 10; Alberique, 30 invasiones; Catarroja, 40 atacados y 12 muertos; Pueblo Nuevo del Mar, 44 y 14; Oreste, 28 y 6; Sñeca, 17 y 6; Torrente, 16 y 7; Villanueva del Grao, 17 y 1; Caroagente, 13 y 3; Albrache, 16 y 3. Como se ve por estos datos, no puede ser más aflictiva la situación de la provincia de Valencia, á cuyo prelado, señor cardenal Monescillo, ha remitido 3.000 pesetas la junta de señoras de que forma parte la distinguida (esposa del Sr. Silvela (D. Francisco), para atender las necesidades de los pueblos más faltos de recursos. Contando la capital, son 85 las poblaciones invadidas en esta provincia.

**Zaragoza.**—En la provincia, 68 invasiones y 24 defunciones; en la capital, sin novedad. Riela, Beldallur y La Almunia son los pueblos en que abundan más las invasiones y muertes.

De Zaragoza han ido á Calatayud dos Hermanas de la Caridad, y tres á Riela. Una comisión de vecinos de la primera de estas poblaciones visitó anteayer al capitán general de Valencia, para pedir se les conceda el cuartel de caballería para hospital. A Ateca se han enviado tiendas de campaña.

**Aranjuez.**—Ciento cincuenta y dos invasiones y 78 defunciones. En otro lugar van detalles de la epidemia.

**Ciempozuelos.**—Seis atacados y dos fallecidos.

Dice un periódico de Valencia, que en Oshella, pueblo del partido de Enguera, con 500 vecinos, había el lunes más de cien invadidos, y como en dicho pueblo faltan médicos y recursos, la situación de aquel vecindario no puede ser más triste. El lunes por la mañana fueron inoculados más de 200 sósicos del Ateneo-Casino Obrero de Valencia, figurando un buen número de señoras. La operación fué practicada por los doctores Ferran y Candelá.

También el lunes marcharon á sus respectivos países los médicos extranjeros Van Ermengem, delegado del gobierno de Bélgica, y M. Paul Gubier, del ayuntamiento de París, quienes fueron á Valencia á estudiar el método profilático del doctor Ferran.  
Con igual objeto ha llegado á Valencia la comisión francesa, siendo recibida en la estación por el doctor Ferran.

Los periódicos de Málaga dan cuenta de haber ocurrido algunos casos sospechosos en el pueblo de Cueva de San Marcos. Uno de los enfermos, que es el teniente alcalde, ha huído del pueblo en cuanto experimentó los primeros síntomas.  
El gobernador de la provincia ha ordenado que salgan médicos de Archidona para reconocer á los enfermos.

En Argamasilla de Alba, segun dice un periódico de Ciudad Real, ha ocurrido un caso sospechoso, reuniéndose con este motivo la Junta de Sanidad, para adoptar precauciones.

A consecuencia de la enfermedad reinante, ha fallecido el alcalde de la ciudad de Serranos de Valencia.

## AL MENUDEO.

Los caudales del Alfonso XII.

**Las Palmas** (Gran Canaria) 1.º—(Por el cable de la Compañía nacional española.)—Han comenzado los trabajos para extraer los caudales del vapor *Alfonso XII*. Hay fundadas esperanzas de obtener completo éxito.

En todo el mes de Junio han entrado en este puerto 39 vapores de travesía, preveyéndose de carbón 21.  
Segun noticias de Rio Oro, continúan sin novedad los trabajos de reconstrucción de las factorías. La salud es inmejorable.—*Fabra*.

Ayer se dictó sentencia en la causa seguida contra D. Andrés Solís, director que fué de *El Progreso*, cuya vista se celebró en la semana última.

El Sr. Solís ha sido condenado á la pena de ocho años y un día de prisión mayor y multa de mil pesetas, como autor del delito de injurias al Rey.

### Política exterior inglesa.

**Londres 1.º**—El discurso del ministro Sr. Manners dice que el nuevo gabinete se ocupará en sustituir por el orden el caos que reina en Egipto y arreglar la cuestión de las fronteras del Afghanistan. Añade que el gobierno no ha recibido ningún despacho que confirme que hayan estallado nuevos desórdenes en el Afghanistan.—*Fabra*.

Las raciones de pan que correspondían ayer á

las enfermas de la seccion de Higiene del hospital de San Juan de Dios, se remitirán inmediatamente á Mércia para repartirlas entre los pobres, segun acordaron dichas enfermas.

### Paquetes postales.

Desde ayer está rigiendo el convenio internacional relativo al cambio de paquetes postales firmado en París en 1880.

Las compañías españolas que lo practicarán son las siguientes: Ferro-carriles del Norte, de Madrid á Zaragoza y Alicante, de Madrid á Cáceres y Portugal, ferro-carriles andaluces, de Almansa á Valencia y Tarragona, de Tarragona á Barcelona y Francia, de Granollers á San Juan de las Abadesas, de Lérida á Reus y Tarragona, de Medina del Campo á Salamanca y á la frontera portuguesa, de Medina del Campo á Zamora, y de Orense á Vigo.

Los paquetes postales no podrán exceder de tres kilogramos de peso, ni tener un volumen de más de 20 decímetros cúbicos, ni exceder en ninguna de sus caras de 60 centímetros de longitud.

### Depretis en el Parlamento.

**Roma 1.º**—Cámara de diputados.—El presidente del gobierno, Sr. Depretis, dá cuenta del nombramiento del Sr. Tajanai para ministro de Justicia.

Añade que se encarga interinamente de la cartera de Negocios extranjeros. Los ministros, dice, permanecerán fieles á los principios liberales, sosteniendo los medios de gobierno empleados hasta ahora.

Contestando á varias preguntas sobre política colonial, dice que obrará segun las circunstancias, pero con prudencia sin lanzarse á empresas aventadas. Mi edad, dice, es una garantía y sabré lo que debo hacer.

La Cámara aplaza sus sesiones por seis días.—*Fabra*.

### Cesantías por arreglo.

En el personal administrativo de la *Gaceta* se ha hecho un arreglo con motivo del próximo presupuesto, en el que se han decretado 17 cesantías, de las cuales parece que no tenía conocimiento el director de la *Gaceta*, señor baron de Córtes, que se halla en la Granja. También parece que el Sr. Romero Robledo se resistía á firmar las cesantías; pero tuvo que hacerlo, porque el tiempo apremiaba.

**Singapore 29.**—Llegó sin novedad el vapor-correo *Reina Mercedes*.—*Fabra*.

### Las Hermanas de la Caridad.

Los telegramas de Mércia dan diariamente cuenta de lo esforzada y cristianamente que se están conduciendo allí, y hoy un periódico republicano, *El Ojivo*, les dedica un artículo del cual tomamos estas frases:

«Con decir que el sacrificio de las Hermanas de la Caridad es voluntario y gratuito, está dicho todo. Y en efecto; la espontaneidad es su carácter distintivo, hermoso y solemne. No las obliga, como al soldado, el rigor de la disciplina, ni la ignominia de la huida en presencia del enemigo; no es un nombre registrado en los anales de la fama, ni siquiera comprometen aquel con que fueron conocidas en el mundo, y el cual trocaran por los de Sor María ó Sor Juana al entrar en la Asociación. El sacrificio es voluntario, libérrimo.

Su obra de caridad es su mayor satisfacción; el camino señalado por su fe religiosa, la ocasión de ganar su palma de martirio, de cumplir su misión en la vida.

Ni uno solo de los grandes móviles humanos influyen en esta obra. No es el sacrificio por el padre, por el hijo, por el hermano, por la persona amada, que se les ofrece. Su familia es la humanidad.»

### Resoluciones oficiales.

Hoy publica la *Gaceta* las siguientes:

**De Fomento.**—Ley declarando calamidad pública la *philoxera vaxtratis*; creando una junta central de defensa contra esta plaga; dictando reglas para la campaña que ha de seguirse para su extincion, y derogando la ley de 30 de Junio de 1876 y demás disposiciones vigentes que se opongan á las de esta ley, excepto la de 27 de Julio de 1883, que para las Baleares subsistirá en todas sus partes.  
—Real orden declarando en suspenso todos los plazos considerados como fatales é improrrogables en la tramitación de los expedientes de minas, en vista de la situación porque atraviesa la provincia de Mércia.

**De Gracia y Justicia.**—Los nombramientos que ayer publicamos.

**De Hacienda.**—Real decreto nombrando administrador de la aduana del Grao á D. Francisco Díez Tovar.

**De Gobernacion.**—Real orden denegando la admision de una demanda presentada por donña Vicenta Sanfior, pidiendo la devolución de las 2.000 pesetas en que redimió del servicio militar á un hijo suyo.

### Alcaldes de nombramiento real.

Han sido nombrados alcaldes presidentes de ayuntamientos: De Vitoria, D. Gabriel Bueso y Lardies; de Albacete, D. Carlos Medina y Guerrero; de Alicante, D. Julian de Ugarte Palomares; de Almería, D. José M. Gonzalez Canet; de Avila, D. Alberto Muñoz Morera; de Badajoz, D. Jerónimo Castro Perez; de Barcelona, D. Juan Coll y Pujol; de Burgos, D. Laureano Villanueva; de Cáceres, D. Antonio Quirós Díez; de Cádiz, D. José R. de Santa Cruz; de Castellón, D. José Tárrega y Torres; de Ciudad Real, D. Juan Acedo Rico; de Córdoba, D. Bartolomé Belmonte y Cárdenas; de Coruña, D. Ernesto Freire de Andrade; de Cuenca, D. Ramon Ocho Conde; de Gerona, D. Andrés Tuyet Santamaría; de Granada, D. Rafael Garay Mendoza; de Guadalajara, D. Fernando Gárcia; de San Sebastián, D. José Maehimbarrena; de Huelva, don Francisco Perez Marqués; de Huesca, D. Fermín Rayón; de Jaen, D. Juan Bonilla y Forcada; de Leon, D. Joaquín Rodríguez del Valle; de Lérida, D. Francisco Costa Terré; de Logroño, D. José Rodríguez Paterna.

De Lugo, D. Martín Heliodoro Rúa; de Málaga, D. Juan de las Barceñas Manchoño; de Mércia, D. Mariano Castillo y Jimenez; de Pamplona, D. Miguel García Tuñón; de Orense, D. Feliciano Perez Bobo; de Oviedo, D. José Longoria Carvajal; de Valencia, M. Gerardo Martín Arrio; de Pontevedra, D. José Lopez Perez; de Salamanca, don Juan de la Fuente Alvarez; de Santander, D. Marcelino Menendez Pintado; de Segovia, D. Mariano de la Torre Agero; de Sevilla, D. José M. de Hoyos y Hurtado; de Soria, D. Ramon Lacalle y Amézola; de Tarragona, don José Salvo Fábregas; de Teruel, D. Francisco Esteban Iturbide; de Toledo, D. Tomás Bringas Villasanté; de Valencia, D. José Ruiz de Lihori, baron de Alcalá; de Valladolid, D. Félix Lopez San Martín; de Bilbao, don Vicente Urquien; de Zamora, D. Ramon Zorrilla del Arbol; de Zaragoza, D. Pedro Lucas Gallego, y de Las Palmas (Canarias), D. Lorenzo Garcia del Castillo.

## EDICION DE LA NOCHE.

**CONGRESO.**—Abierta la sesión de hoy 2 de Julio á las tres de la tarde, bajo la presidencia del señor conde de Toreno, léase y es aprobada el acta de la anterior.

Se da cuenta del despacho ordinario. (Las tribunas regularmente ocupadas; los escaños muy concurridos; en el banco azul el ministro de la Gobernacion.)

El Sr. Sagasta: El Rey está en Aranjuez: allí ha ido solo sin preparativos, sin precauciones, á luchar con la epidemia, y á luchar desarmado con denuedo y con arrojo para dar aliento y proporcionar auxilios á aquellos de nuestros hermanos que están sufriendo una gran calamidad. (Aprobacion general.) Cuando un Rey está luchando así, como lo hace en estos momentos D. Alfonso XII, merece bien de la patria; y á mí no se me ocurre, más que una exclamacion: ¡Viva el Rey!  
(Todos los señores diputados: ¡Viva el Rey!)

Y despues de esto, y de tributar el sentimiento de admiracion y de entusiasmo sin limites, que corresponde á un acto tan esforzado, propio de un monarca de Castilla, á fin de que los señores diputados que quieran—que yo creo que serán todos—(todos, todos) puedan unirse al pueblo de Madrid, que de seguro oírán á prestar el debido homenaje, á un Rey que de esta manera se conduce, no me queda más que pedir y rogar al Sr. Presidente que proponga al Congreso se suspenda la sesión para que los señores diputados realicen su noble deseo de recibir en la estación, como se merece, á un monarca tan denodado. (Muy bien, aplausos.)

El señor ministro de la Gobernacion se asocia á las patrióticas palabras del Sr. Sagasta y dá otro viva al Rey, que es contestado tan calurosamente como el dado por el jefe del partido liberal.

El párrafo más expresivo del discurso del señor Romero Robledo, es éste, tomado al pie de la letra:

«S. M. el Rey, aprovechando la presencia del cólera en un canton de Madrid donde radican algunas de sus casas de recreo, ha querido hacer ostensible ante el país la nobleza de su alma, para que todos los monárquicos nos felicitemos de tan noble conducta. (Muy bien, muy bien.) Feliz día para la Monarquía! Hoy todos somos unos; todos estamos unidos por el mismo sentimiento. ¡Viva el Rey!»

El señor Presidente (conde de Toreno) dedica entusiastas frases á S. M. por su nobilísima conducta, y levanta la sesión con un viva á S. M. el Rey y á su Augusta Familia.

**SENADO.**—Abierta la sesión, de hoy 2, á las dos y veinte, bajo la presidencia del señor conde de Pañonrostro, se dió cuenta del despacho y se leyó el dictamen sobre los presupuestos de Cuba.

El señor ministro de Ultramar rogó que la Cámara declarase la urgencia de la discusión del citado dictamen.

Así se acordó.

El señor marqués de la Habana dijo que era público en Madrid que S. M., guiado por sus nobles sentimientos, se había marchado á Aranjuez á levantar el espíritu público en aquella desgraciada población; que se ha identificado con la opinion pública, como en el Norte, en París y en otras circunstancias difíciles; que su filantropico proceder merecía una demostracion de aplauso de la Cámara, y propuso que se levantara la sesión para que los senadores pudieran bajar á la estación á esperarle.

El señor ministro de Estado se asoció en nombre del gobierno, á las patrióticas palabras del marqués de la Habana, añadiendo que el capitán general había solicitado la cesion de un edificio del Patrimonio para instalar con mayor amplitud fuerzas de la guarnicion de Aranjuez; que el Rey siguió la costumbre de asistir á las operaciones que al ejército se refieren, ha querido ir á Aranjuez.

Que siendo incierta la hora del regreso, proponia que continuase la sesión hasta que fuera conocida, respetando, no obstante el acuerdo de la Cámara.

El señor marqués de la Habana dijo que el viaje tenía un objeto más elevado que el que indicaba el ministro de Estado.

El ministro de Estado volvió á explicar los hechos, diciendo que se habría explicado mal.

El señor Presidente: ¡Acuerda el Senado que se levante la sesión para que los senadores puedan esperar al Rey!

Varios señadores: Por unanimidad.

El Sr. Moyano: Por unanimidad, nó, pues hay un senador que se opone al acuerdo, y ese soy yo.

El Sr. España: Y yo también.

Se acordó levantar la sesión.

Orden del día para mañana: la misma de hoy.

Se levantó la sesión á las tres menos diez.

El periódico *La Integridad*, tan inmediato al señor Cánovas, publica hoy esta noticia:

«Nuestro ilustre y respetable jefe, el Sr. Cánovas del Castillo, seguía ayer algo mejorado de su indisposición. Hoy asistirá al Consejo de ministros presidido por su majestad el Rey.»

Difícil es que esto último se cumpla, por la mañana, porque S. M. ha salido para Aranjuez, de donde ha regresado á las once y media.

Todavía el ministro de Gracia y Justicia, en las tres ó cuatro sesiones que faltan, intentará hacer un esfuerzo en pró del Código civil, pero esta ley tiene tan mala sombra para los ministros, que como antes pasó, ahora también se quedará en proyecto.

Las fuerzas acantonadas en Aranjuez, no han acampado aún, por las dificultades que oponen los propietarios de los terrenos en que debían instalarse.

Así lo dice *El Noticiero*, añadiendo que para resolver esto, han ido hoy el ministro de la Guerra y las autoridades militares.

Quien pensaba ir únicamente, y ha ido, es el capitán general.

Ayer los ministeriales fueron los que circularon en el Congreso la noticia de que el secretario de la legación del Uruguay tenía el cólera, pero hoy, la prensa oficiosa niega todo fundamento á esta noticia.

**Aranjuez 10 (10 m.)**—Acaba de llegar S. M., dirigiéndose inmediatamente á los hospitales y cuarteles.

Recorre la población, siendo saludado con gran entusiasmo.

El delegado del gobierno en la estación del Mediodía, Sr. Villanueva, aperiíbido al inspeccionar la salida del mixto de Andalucía de que en un coche de primera iba S. M., se acercó á saludarle, y sin tiempo para avisar al gobernador, salió en el mismo tren, telegrafiando desde Aranjuez lo que ocurría al Sr. Villaverde.

Segun telegrama del comandante militar de Aranjuez, anoche no hubo ningún atacado ni fallecido en las tropas de la guarnicion.

Hoy ha habido en Madrid seis invasiones de cólera.

### Política exterior inglesa.—Declaraciones de Gladstone.

**Londres 2.º**—Segun el *Daily Telegraph*, los ministros de Negocios extranjeros de Londres, San Petersburgo y Berlin han cambiado varias notas diplomáticas sobre las cuestiones que más preocupan al mundo político.

En una reunion de liberales el señor Gladstone ha dado á conocer el nuevo programa del partido liberal, cuyas bases principales son las siguientes:  
Conceder á Irlanda un gobierno local más extenso. Seguir una política extranjera enérgica, pero simplemente defensiva. Estrechar más los lazos que unen las colonias con la metrópoli, y hacer grandes reformas interiores conforme á los deseos del pueblo inglés.—*Fabra*.

Ayuntamiento.

A las tres se ha celebrado la sesion de hoy, notándose la falta de los Sres. Sagasta, Martos, marqués de la Vega de Armijo y Becerra, cuya ausencia se explica porque antes de abrirse la sesion, avisó el Sr. Sagasta al Sr. Bosch, por teléfono, de lo que el Congreso sucedía, y le rogó que tanto a él como a los señores marqués de la Vega de Armijo y Martos, les dispensara el Ayuntamiento, al que rogaba tambien el Sr. Sagasta, por medio del Sr. Bosch, que se asociara a la manifestacion a S. M.

El alcalde primero cumplió el encargo y despues de elegirse las comisiones permanentes, darse cuenta del nombramiento de alcaldes de barrio y pedir el Sr. Pi y Margall que se reservara al señor Sagasta la palabra para contestar en la sesion proxima al discurso pronunciado ayer por el alcalde, dijo el Sr. Bosch, que el ayuntamiento representante genuino del pueblo de Madrid, debía asociarse a cuanto se hiciera en honor de S. M., cuyo nobilísimo proceder era objeto de la admiracion popular.

Propuso que los concejales bajaran a la estacion del Mediodia a recibir a S. M., y aprobado esto, participó a la corporacion que en los sentimientos que determinaban este acuerdo se inspiraban los señores Sagasta y marqués de la Vega de Armijo, segun acababan de comunicarle.

Las comisiones permanentes han quedado constituidas en la forma siguiente: Comision primera: Sres. Pi y Margall, Morcillo, Anglada, Regidor, marqués de Prado Alegre, Davila, Parreño, Peñasco, Folgueras y Ramirez Bascan.

Segunda: Figuerola, Rodriguez Garcia, duque de Alba, Chavarri, Gil y Leceta, Morales (D. Lucio), Concha Alcalde, Martos, Angulo y Gonzalez (D. Lucio).

Tercera: marqués de Sardoal, Bernete, Torre Rauri, Maltrana, Morales Villa, Ruiz de Velasco, marqués de Guadalest, Peña y Huerta, Gomez Checha y Muniesa.

Cuarta: marqués de la Vega de Armijo y de la Regalia, Vazquez (D. Venancio), Sedano Sanchez, Gomez Herrero, Pío, Salamancas, conde de Torre Marin, Riva Albuena y Lopez (D. Matias).

Quinta: Los presidentes de las Casas de Sacorro. Sexta: Sagasta, Bonaplata, Becerra, Concha Alcalde, Riva Herrera, Pío y Ramirez Bascan.

La sesion se levantó a las tres y media.

El «Journal de Roma».

Roma 8.—El Journal de Rome no cesará su publicacion antes del 15 de este mes.—Fabra.

Segun anuncia la Gaceta de hoy, el Banco de España ha acordado repartir un dividendo de 45 pesetas por accion, a cuenta de los beneficios del año corriente, comenzando el pago el viernes 10 del actual en vez del dia 15 como en años anteriores. El pago de este dividendo quedará concluido, por consiguiente, en los dias en que antes se empezaba a pagar, por lo que damos el parabien a los señores accionistas del Banco de España.

La Gaceta de hoy inserta el real decreto-sentencia del Consejo de Estado recaido en el pleito seguido por D. Francisco Delgado y Martinez a nombre de Ignacio Miron Rodrigo, en virtud del cual se reconoce el derecho y se manda abonar los cinco años de atrasos que por el ministerio de la Guerra le habian sido negados.

Esta tarde a las seis han terminado los ejercicios de oposicion a las plazas de periciales de Aduanas; de 164 opositores, solo han tomado parte 21 en el último ejercicio, habiendo sido aprobados todos ellos.

Como son 25 las plazas anunciadas, todos ellos obtendrán inmediata colocacion en el arreglo del personal que se está efectuando, con arreglo a los nuevos presupuestos.

La propuesta del tribunal de oposiciones a la carrera judicial, comprende 133 aspirantes, ó sea los aprobados en el último ejercicio.

De acuerdo con la propuesta, el ministro está decidido a ampliar hasta dicho número las plazas del cuerpo de aspirantes a la judicatura, y es muy probable que hoy se hubiese firmado el decreto, á no haberlo impedido el viaje de S. M. a Aranjuez.

A las seis de la tarde se ha declarado un incendio en la calle de la Ruda, esquina a la calle de Santa Ana; las bombas han acudido rápidamente. El fuego tomó incremento al principio, pero se esperaba dominarlo pronto.

Tembor de tierra.

Carlisle (Inglaterra) 8.—Se ha sentido en esta ciudad un terremoto. No hay desgracias que lamentar.—Fabra.

Dias pasados publicamos una noticia diciendo que se habia encargado de las desinfecciones de Aranjuez el jefe de la brigada de bomberos; pero mejor enterados podemos decir que el único encargado es el médico auxiliar del laboratorio químico municipal D. Manuel Saenz y Ramirez, el cual se ha prestado voluntariamente a hacer este trabajo.

Demanda singular.

París 8.—El sindicato de la Asociacion profesional de los periodistas republicanos franceses ha decidido demandar ante los tribunales civiles de Londres a los generales ingleses Smith y Wolsely por haber puesto a precio la cabeza del antiguo periodista Olivier Pain, secretario del Mhadi.—Fabra.

Noticias de esta tarde.

Casos de hoy: Gregoria San Martin, procedente de Aranjuez, domiciliada en la calle del Norte, núm. 15, principal.

Angel Sanchez Pola, habita calle del Ferrocarril, núm. 7, ha ingresado en el hospital. Ramona Menendez, calle de la Arganzuela, número 31.

Angel Diaz Pavon, calle de Santa Isabel, 21. Rosa Masia, callejon del Mellizo, núm. 4. Gabriela Sanz, calle de la Arganzuela, 30.

Defunciones: Benita Alsina, vivia en la calle de San Cosme, números 22 y 24.

En Aranjuez ha habido hoy 30 invasiones. En Toledo, desde las doce de anoche a igual hora del dia han ocurrido siete invasiones y una defuncion; en Serena, una invasion y una defuncion; en Puebla de Montalban, tres casos de enfermedad sospechosa; en Illescas, dos casos sospechosos; en Santa Cruz de Zarza, dos invasiones y una defuncion; en Ocaña, durante las últimas veinticuatro horas, cinco invasiones y tres defunciones, un Noblejas, dos casos sospechosos.

En Valencia, en la capital, durante las últimas doce horas, 50 invasiones y 49 defunciones; y en Benicaclet, 18 y 15.

En Membrilla (Ciudad-Real) ha ocurrido un caso sospechoso.

BALANCE DEL DIA.

Todo lo llena hoy el viaje improvisado de S. M. el Rey a Aranjuez, segun lo explicamos en El Extraordinario que El Correo publicó a la una del dia.

En los pasillos de las Cámaras, extraordinaria animacion desde las dos de la tarde. No se habla más que del viaje que se comenta de mil modos. Desde las dos se halla en el Congreso el Sr. Sagasta, é inmediatamente se celebró en el despacho con el presidente del Congreso. El jefe del partido liberal se propone hacer una mocion en la Cámara popular pidiendo se declare que ha merecido bien de la opinion el Rey por el acto realizado.

Muy cerca de las tres de la tarde, la sesion no se habia abierto, y la animacion y la concurrencia en los pasillos era cada vez mayor.

Al entrar el Sr. Romero Robledo y preguntarle los diputados su opinion respecto del viaje de S. M., el ministro de la Gobernacion aparentó sire de tranquilidad y algo de extrañeza por la importancia que todo el mundo le concedía, y en su afan por disimular, llegó a decir que el viaje no tenia nada de particular.

Sin embargo, como la opinion entre los diputados era unánime y no faltó quien le dijera que el acto de S. M. implicaba algo así como una censura al gobierno, el Sr. Romero Robledo, despues de oír bien a todos, se trasladó a pié a la Presidencia, donde estuvo por espacio de media hora conferenciando con el Sr. Cánovas, y despues regresó al Congreso.

El Sr. Castelar y otros hombres importantes de los partidos, conceden bastante importancia política al viaje de S. M.

Del viaje referido se sabe, además de lo que en otro lugar decimos, lo siguiente: Antes de salir S. M., escribió una carta al señor Cánovas participándole el viaje y añadiendo que no debía concedérsele otra significacion, que su deseo de informarse de la epidemia.

En el coche que ocupaban el Rey y su ayudante, iba, además, un viajero que S. M. no quiso le indicaran la conveniencia de abandonar aquel departamento. No habia más coches de primera que el en que iba el Rey, y éste se hallaba colocado entre dos de segunda clase.

Al partir el tren, S. M. se asomó a la ventanilla y dijo estas palabras dirigiéndose a su ayudante: «Pues no ha venido. Créese que se referiría al capitán general que tenia el propósito de ir hoy a Aranjuez, y el Rey se figuraría que iria en aquel tren.»

Todo el mundo elogia la conducta del gobernador, quien bastante enfermo desde anoche y con fiebre esta mañana, abandonó el lecho para trasladarse a Aranjuez.

El capitán general y el ministro de la Guerra, salieron a las once, para Aranjuez en una máquina-piloto, la misma que llevaba el almuerzo para S. M., el cual lo pidió en Aranjuez, pero no se le pudo servir, porque no habia fondas, ni restaurantes, ni facilidades de ninguna clase.

Sorprendió tanto a todos los empleados la presencia en la estacion de S. M., que el Sr. Auriolles salió para Aranjuez a medio vestir.

El almuerzo, enviado a S. M., en la misma máquina piloto en que iba el capitán general, se confeccionó rápidamente, de orden de la compañía del Mediodia, en la fonda de la estacion.

No es exacto, por lo que luego se ha sabido, que el Rey al salir de Palacio esta mañana dijera á la Reina que iba al Retiro; lo que hizo fué avisarle, por una carta, que salia para Aranjuez, y que regresaría por la tarde.

La carta al Sr. Cánovas, dióse está escrita con lápiz, dando el encargo, de que no se le entregara hasta las nueve de la mañana.

Lo que desde luego es positivo, es que el mismo duque de Sexto no tenia conocimiento del viaje, porque esta mañana al presentarse, como de costumbre en Palacio, a las nueve, fué cuando lo supo.

Quien parece tenia algunos recelos de que el Rey hiciera su viaje, era el Sr. Elduayen por ciertas palabras, que segun se cuenta, le dijo ayer tarde S. M., al habiarse incidentalmente de la abortada expedicion a Maróca.

El Rey en Aranjuez.

Una vez en Aranjuez S. M. se dirigió, desde la estacion al hospital de coléricos; recorrió los cuarteles y visitó el Colegio de la Union y varias casas de coléricos, distribuyendo algunas limosnas, y dirigiendo palabras de consuelo a los enfermos.

El pueblo al tener noticia de la presencia de su majestad, salia a su encuentro en las calles, reanimándose mucho el espíritu público.

Una de las casas visitadas fué la del ex-diputado por Getafe D. Agustín Marin, que se encuentra enfermo de gravedad y á quien S. M. dirigió palabras de consuelo.

En el convento de monjas de San Pascual, visitado despues, supo el rey que la comunidad se hallaba completamente falta de recursos, con varias monjas enfermas y que habian fallecido ocho desde que empezó la epidemia.

S. M. prometió enviar socorros, entregando á la superiora una cantidad para las atenciones más urgentes.

Los socorros distribuidos por S. M., importan más de 10.000 pesetas, habiendo tomado nota de cuantas miserias y necesidades se le presentaban.

Al visitar el cuartel de húasares de la Princesa, supo S. M. que acababan de ser invadidos dos cascos, cuyos nombres pidió. Sobre el terreno se han visto los inconvenientes de sacar las tropas de Aranjuez, y para facilitarlas alojamiento cómodo, dispuso S. M. que la caballería utilizara las cuartas de Palacio y que en las habitaciones de ésta se alojaran los soldados que hubiera necesidad de sacar de los cuarteles, para evitar en éstos la aglomeracion de la tropa.

En esta visita, acompañaron al Rey, su ayudante Sr. Angosto, el gobernador, que alcanzó en Pinto el tren real, y el administrador del Patrimonio, que avisado desde dicha estacion, recibió á S. M. en la de Aranjuez.

Sobre la una de la tarde, y despues de estas visitas, fué cuando se incorporaron a S. M., el ministro de la Guerra y el capitán general.

La llegada del Rey.

PREPARATIVOS.

Una vez enterado el público por los Extraordinarios de los periodistas y por el resultado de las sesiones en los Cuerpos Colegiados, del viaje de S. M. el Rey a Aranjuez y de la hora de su llegada á esta córte, movido por el natural deseo de manifestar al jefe del Estado toda la simpatía que sentia por su noble arranque, empezó a las tres de

la tarde a dirigirse hácia la estacion del Mediodia en ches particulares ó de alquiler los que podian, y á pié los más.

En la estacion.

Sus alrededores encontrábanse intransitables. La red formada por los coches era verdaderamente intrincada y difícil y arriesgada para pasar por ella.

S. M. la Reina llegó a las tres y media, vistiéndose de alivio de luto. A poco llegaron sus angustas bramaras las Infantas doña Isabel y doña Eulalia. Además víanse en sus carruajes las más distinguidas damas de nuestra aristocracia.

A esta hora, poco más ó ménos, llegaban tambien los ministros de Estado, Hacienda y Fomento, el alcalde y los representantes de Alemania y Austria.

A las cuatro en punto recibieron los ministros en la misma estacion un telegrama concebido en estos ó parecidos términos: «El que quiera recibir al Rey, que vaya á la estacion de las Campanillas.»

En vista de este telegrama, los ministros se trasladaron de la estacion al sitio indicado.

S. M. la Reina, las Infantas, el elemento oficial y en general todas las personas que habian ido á la estacion, supieron esto; y como se ignoraba dónde estaba la citada estacion de las Campanillas, se produjo la natural confusion; porque quién decía que llegaba S. M. por las Delicias y otros por la misma estacion del Mediodia.

El resultado es que coches y gente de á pié se pusieron en movimiento, viéndose á poco seguir á todo el mundo la direccion de los coches de la familia real que marchaban en la de la iglesia de Atocha.

Con efecto, á la derecha de la carretera que conduce á la Basílica, y un poco más allá de ella, hay una callejuela, que desemboca, dentro ya del terreno de la estacion, en la casa que sirve de fumigadero.

Cuando llegó allí la Reina, ya habia, esperando el tren, gran número de personas.

A las cuatro y cuarto, el silbido de la locomotora anunció la llegada del tren que conducía á su majestad el Rey. Cinco minutos despues se detenía en frente de la callejuela citada.

S. M. el Rey ocupaba un coche-salon, y le acompañaban en aquel departamento el ministro de la Guerra, el capitán general, el gobernador civil, el ayudante de su cuarto militar, coronel de infantería de marina, D. Félix Angosto, y los del ministro de la Guerra y capitán general y otros jefes y oficiales.

S. M. el Rey vestia uniforme de capitán general en campaña.

El primero que bajó del coche fué el gobernador civil, Sr. Villaverde.

Inmediatamente despues, bajó S. M. el Rey, á quien esperaba en la misma portezuela la Reina. Saludáronse cariñosamente los régios esposos, é inmediatamente cogidos del brazo, se dirigieron á la casa donde momentos despues fueron fumigados.

Al divisarse el tren, al descender S. M. del coche, y en el trayecto que media hasta la casa de fumigaciones, los vítores y las aclamaciones se sucedieron sin interrupcion; produciéndose bastante confusion, y muchas apreturas.

Al llegar á la fumigacion, solo penetraron en ella los reyes y personas que acompañaron á S. M. en el viaje y algun que otro curioso que logró colarse.

La fumigacion duró unos diez minutos, durante los cuales, y cerradas las puertas de la casa, pudimos observar en sus alrededores que habian bajado á esperar al Rey, además de las personas que ya hemos dicho, los ministros de Gracia y Justicia, que iba en un coche abierto con su hermano D. Manuel; el de Gobernacion con el conde de Benalita y otros amigos; el de Marina, de uniforme, con sus ayudantes; los presidentes del Congreso y del Senado; el Sr. Sagasta con el Sr. Martos, el marqués de la Vega de Armijo, D. Venancio Gonzalez y otros hombres importantes del partido liberal; el Sr. Becerra al frente de una comision de diputados siquierdistas; los subsecretarios y directores de los ministerios; gran número de diputados y senadores, y no pocos socios del Velez, Casino liberal y del Sr. Moret, del Sr. Fiori, Casino de Madrid y La Peña.

En la estacion vimos, además, al general Martínez Campos, al Sr. Moret, al marqués de la Vieca, al Sr. Nuñez de Arce, al Sr. Alonso Martinez, al Sr. Campamor, al Sr. Davila, conde de Sedano, y otros cientos.

Tambien llegaron hasta aquellos sitios muchas señoras, una de las cuales intentó introducirse en la casa de fumigacion, pero se lo impidió el señor marqués del Pazo de la Merced.

Salida de los Reyes de la estacion. A las cuatro y media se abrió la puerta de la casa de fumigacion, y SS. MM. subieron en el coche de la Reina y se dirigieron á Palacio por el paseo de Atocha.

Detrás del coche de los Reyes, que iba sin acompañamiento alguno, se pusieron en movimiento los carruajes y el numeroso público que habia bajado á esperar á S. M.

El coche iba despacio, así es que podia seguirse, y lo siguieron, en efecto, hasta Palacio, no solo los carruajes, sino la mayor parte de la gente de á pié.

En todo el trayecto, SS. MM. fueron objeto de vivas manifestaciones de simpatía, oyéndose las aclamaciones siguientes: ¡Viva el Rey valiente! ¡Viva el Rey bravo! ¡Viva la Reina! Aclamaciones que eran contestadas por la multitud.

Donde la aglomeracion de gente ha sido mayor, fué en la Puerta de Atocha.

Desde allí siguió difícilmente el coche de los Reyes, porque la gente iba en aumento, y lo mismo los coches.

Desde los balcones del Cirulo del Sr. Fiori, se arrojaron flores al pasar los Reyes.

Al pasar por el Congreso, que ostentaba las colgaduras de gala, los Reyes fueron objeto de otra entusiasta ovacion por parte de los senadores, diputados y periodistas que allí habia. En la Carrera de San Jerónimo, en la Puerta del Sol, calle del Arenal y plaza de Oriente, las reales personas recibieron tambien muestras inequívocas del aprecio público. En este último punto el entusiasmo fué mucho mayor; porque habiéndose acercado al coche régio el marqués de Campe Real, le dijo al Rey que habia demostrado, con el acto que acababa de realizar, un valor que le enaltecia muchísimo.

En Palacio. El coche que conducía á los Reyes entró en el régio alcázar á las cinco y media, escoltado por los coches que habian estado en la estacion, y aumentada la comitiva con personas que se habian agregado en el trayecto.

Al penetrar en Palacio, repitieronse los vivas y las aclamaciones, quedando á las puertas el numeroso acompañamiento.

En estos momentos salian de paseo la Princesa de Asturias y su hermanita la Infanta, siendo objeto de generales muestras de simpatía.

A las seis menos cuarto salieron al balcon de Palacio los Reyes saludando al público, el cual repitió sus vivas más las manifestaciones de entusiasmo de que habia dado señaladas muestras desde que el Rey se apeó del coche en la estacion de Atocha.

A las seis y media solo quedaban en los alrededores de Palacio algunos grupos elogiando la conducta del Rey, y dentro de la régia estacion, los ministros y altos servidores de la Real Casa.

Las sesiones de ambas Cámaras, marcan, sin necesidad de comentarios, su temperatura y carácter; y así, lo que ha dicho en el Senado el Sr. Elduayen, como lo que ha indicado en el Congreso el Sr. Romero Robledo, denota que el gobierno ha considerado el viaje del Rey como un asunto particular, además relacionado con su alta investidura militar; pero no han faltado conservadores que con toda claridad dicen que, despues de lo que hoy ha ocurrido, seguramente, no pasarán veinticuatro horas sin que el gobierno presente su dimision; porque, en su opinion, el paso de hoy tiene algo de acto personal; y esto, como precedente, merece meditaciones.

Puntos de vista análogos toman los republicanos; pero la verdad es que la masa general de la opinion no ha visto en el viaje del Rey más que un acto de sentimiento, digno de toda alabanza.

Tan mal impresionados están los conservadores con el repentino é ignorado viaje, que uno de ellos, distinguido por su humorismo y su talento, al preguntarle los periodistas cuando regresó al Congreso de la estacion, qué ministros estaban en el ascender, contestó con acento de la mayor formalidad: «calli, solo he visto á Sagasta, á Martos, á Alonso Martinez, á Venancio Gonzalez, á Gallon, á Balaguer y no recuerdo si algun otro;» frase que ha sido muy celebrada por la ironía que envuelve.

Los ministros, despues de llegar el Rey á Palacio, menos el Sr. Cánovas por su enfermedad, han hecho á los reyes una visita de bienvenida y consideracion; pero no se ha celebrado Consejo de ministros como se ha dicho.

Los reyes, sobre las seis y media de la tarde, han salido á pasear á la Casa de Campo.

Mañana, si no hay otra novedad, debate político en el Congreso; hablará, en primer término, el Sr. Martos; y por lo que se oye á los ministeriales, el gobierno tiene el propósito de que este debate concluya el sábado, aunque sea prorrogado indefinidamente la sesion.

De salud pública, donde parece aumentar ahora la epidemia, es en la ciudad de Valencia, segun los datos que en esta misma plana pueden compulsarse.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DE HOY 8 DE JULIO.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Lists various financial instruments like 4 p. 100 int. c., Id. tit. pequeños, etc., with their respective prices.

París, á 8 dias vista, 492. Londres, á 90 dias fecha, 4700.

Resumen.

Los fondos poco movidos, y los cambios con corta diferencia como ayer. Se ha hecho muy contadas operaciones, especialmente á plazo; y aun cuando el cobro del trimestre de intereses y de las amortizaciones parece debia llevar algun contingente á la contratación al contado, como generalmente se observa en iguales épocas, no se ha visto ayer ni hoy este resultado.

El mercado más bien parece colocado á la expectativa del rumbo que tome la contratación. Los cambios cotizados esta tarde son los siguientes: El 4 por 100 interior al contado, que ayer quedó á 59'70, cierra hoy á 59'80, habiendo oscilado el cambio desde 59'60.

A plazo no se han publicado operaciones. El exterior cotizado á 59'65 y 55 pero en lo no publicado se indica á las tres á 59'60.

El 4 por 100 amortizable á 77'55 y 60. Los billetes hipotecarios de Cuba de 86'10 á 86'25. Las cedulas del Banco Hipotecario al 6 por 100, en observaciones á 97'40 y las del 5 por 100, publicadas á 93'35.

Las acciones del Banco de España en baja; ayer perdieron tres enteros y hoy otros cuatro; esto es, quedan operaciones convenientes despues de las dos á 341 y 342 por 100.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado y fin de mes, 59'80. Cambios sostenidos.

Cultos.

Santo de mañana.—San Trifon y doce corapañeros mártires. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Descalzas Reales, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y reserva.

En la iglesia del Hospital de Presbiteros Naturales de Madrid, continúa la novena á San Pedro y predicará por la tarde D. Francisco de Asis Mendez.

En el Cristo de San Andrés habrá ejercicios con sermón que predicará el Sr. Uribe. En San Antonio del Prado habrá ejercicios piadosos al anocheecer.

Espectáculos para mañana.

Príncipe Alfonso. No se ha recibido el anuncio. Felipe.—A las 9.—Paseo atrás.—A las 9 3/4.—De verde.—A las 10 3/4.—Los chichones.—A las 11 1/2.—Sin comerlo ni beberlo.

Jardin del Buen Retiro.—A las 9.—Concierto por la Sociedad Union Artística Musical dirigida por el maestro Espino.

Circo de Price.—A las 9.—Gran soirée de moda en la que debutarán los hermanos Herzogs y tomarán parte los principales artistas de la compañía.—Se ejecutará la corrida de un toro y los monos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 8.—Seccion de escritura por el hombre sin brazos Mr. Unthan.—Variados ejercicios por los principales artistas de la compañía.

### El ayuntamiento de Lérida.

Anoche recibimos el siguiente telegrama: *Lérida 1.º (7 tarde).*  
Sr. Director de EL CORREO.  
Los concejales posibilistas y conservadores coagulados, se han repartido las tenencias de alcaldía.  
Los concejales republicanos-progresistas, federales, fusionistas e izquierdistas, han votado en blanco, protestando de tan monstruosa confusión. La opinión liberal, unánimemente indignada.  
Conde de Torregrosa, por constitucionales.—Camilo Castela, por federales.—Javier Viñas, por progresistas.—Juan Martí Tarrats y Mario Moreta, por demócratas.

### Sociedad de Higiene.

Anoche celebró sesión extraordinaria, pronunciando un buen discurso el Sr. Pulido, en el que expuso la diferencia esencial que caracteriza al cólera morbo asiático, y que no puede ser confundido con el paludismo, así como la teoría parasitaria que explica perfectamente el contagio, y evolución de las enfermedades infecciosas, y la inmunidad, principio que sirve de fundamento al procedimiento de las inyecciones anti-cólicas.

### Reelección.

Londres 1.º.—Hasta ahora todos los miembros del nuevo gabinete han sido reelegidos diputados sin oposición.  
El zapatero Liesho, acusado de asesinato del jefe de policía, Rumpf, ha sido condenado á muerte.—Fabra.

### Sentencia en lo del puente de Alcudia.

La Audiencia de Ciudad-Real pronunció ayer sentencia en la célebre causa instruida con motivo de la catástrofe del puente de Alcudia, absolviendo libremente á los procesados, y declarando la irresponsabilidad de la compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante.

### Vapor de Cuba.

Santander 1.º.—Ha fondeado á las cinco y media de esta tarde sin novedad el vapor-correo *Mendez Núñez*, procedente de la Habana, con 79 pasajeros de carácter oficial y 140 particulares.—Fabra.

### Correo de Cuba.

Ayer tarde, á las seis, fondeó en el puerto de Cádiz, sin novedad y con patente limpia, el vapor-correo *Mendez Núñez*, procedente de la Habana, conduciendo la correspondencia oficial y pública y 164 pasajeros.  
Ocurrieron en la travesía tres defunciones en individuos que embarcaron con certificado de hallarse padeciendo enfermedades crónicas. Desembarcó la correspondencia, que saldrá en el correo de mañana.  
A los pasajeros se les ha impuesto siete días de cuarentena.  
Mañana se repartirá en Madrid la correspondencia.

### El territorio de Dongola.

Londres 2.º.—Los ministros han decidido de apoderarse y de conservar la provincia entera de Dongola hasta Khakhsahr.—Fabra.

### ¡Hombre ó fiero!

En los términos de Pipaona y los Molinos, jurisdicción del pueblo de Ocon (Caceres) ha ocurrido un sangriento drama. Ciriacco Fernandez ha dado muerte de varias puñaladas á Babil Fernandez, por cuestión de amores. Después, el mismo homicida, mató al padre de este último, que salió en su defensa. Blas Búrgeois, vecino del pueblo, acudió al lugar de la catástrofe y fué muerto también por el Ciriacco Fernandez.  
Inmediatamente salieron en persecución del criminal el padre de Blas y Agustín Garrido. Trábalos lucha entre los tres, Ciriacco Fernandez mató á puñaladas á los dos, y cometidos estos cinco homicidios, el Ciriacco Fernandez se suicidó, recogiendo el juzgado los seis cadáveres.  
Los pueblos cercanos están aterrados por tan terrible suceso.

El gobernador civil, que participa anoche esta serie de crímenes cometidos por el suicida, no dá otros pormenores de semejante tragedia.

### El emperador Guillermo.

Berlin 1.º (n).—Un telegrama de Ems con fecha de hoy dice que el emperador Guillermo ha pasado hoy á pie y después en coche.  
El emperador ha recibido los altos funcionarios del Estano.—Fabra.

### Teatro del Príncipe Alfonso.

Anoche se verificó en el teatro del Príncipe Alfonso el anunciado beneficio á favor de los huérfanos y viudas víctimas del cólera en Méjico.  
El teatro estaba lleno y la sala ofrecía un aspecto brillante.  
Toda la Familia Real asistió á la fiesta.  
Uno de estos días se celebrará otro beneficio á favor de las familias de las víctimas del cólera en Aranjuez, siendo de esperar que esté igualmente concurrido.  
El Sr. Botella ha espuesto á la Sociedad Geográfica, y ha sido aceptada por la junta directiva, la idea de erigir un monumento que perpetúe la memoria del olvidado conquistador de Méjico, Hernán-Cortés.  
Para entender en este asunto é ir preparando la solución, se ha nombrado por la sociedad una comisión de su seno que empiece los trabajos.

### El Canal de Suez.

Paris 1.º (noche).—El *Peter Lloyd* ha publicado un notable artículo sobre la circular del Sr. Freycinet encaminada á conseguir una inteligencia de todas las potencias interesadas en la solución de las cuestiones relativas al Canal de Suez.  
Cree que las potencias recibirán con frialdad la circular del ministro francés pues ninguna potencia de Europa tiene motivo para crear dificultades al nuevo gabinete en glés cuyos actos se deben esperar para juzgarlos.—Fabra.  
Dice *Las Noticias*, periódico de Málaga, que las mismas escenas ocurridas en Colmenar con motivo del arriendo de los consumos, acaban de verificarse en Periana.  
Primeramente se lanzaron á las calles las mujeres y niños del pueblo al grito de abajo los consumos! Unidos á aquellos la mayoría de los habitantes de la localidad, tomó ya la manifestación carácter alarmante, costando á las autoridades trabajo el disolver los grupos.  
La manifestación quedó al fin terminada; pero se teme que se reproduzca.  
El coronel del regimiento de húsares de la Priu-

cesa de guarnición en Aranjuez, D. Juan Zabala, vino á Madrid para asistir á la inauguración de la estatua del marqués del Duero, pero la noche en que llegó se sintió atacado por un vómito de sangre, que á su pesar, lo ha retenido en cama, pero ligeramente restablecido, y contra la opinión de sus jefes y de sus médicos, hoy debe haber salido para Aranjuez, para compartir con sus compañeros de armas los peligros que actualmente afrontan en el Real Sitio.  
El *Resumen* dedica anoche un patriótico artículo al insigne Churruga, cuya estatua acaba de ser inaugurada en Motrico con mémos brillantez y solemnidad de las que exige un tributo rendido á la memoria del héroe de Trafalgar.  
Con tal motivo, y no sin ironía, propone las siguientes efemérides para los almanaxes del porvenir:  
27 de Junio de 1835: El alcalde de Motrico inaugura en familia la estatua de Churruga, después de haber necesitado veinte años para recoger la mitad apenas del importe del monumento.  
30 de Junio de 1885: El ayuntamiento de Madrid nombrado por real orden, termina sus tareas bajo la presidencia del Sr. Besch, gran cruz del Mérito naval, regalando 83 000 duros solicitados desde donadas antecámaras.

### Sigue la intransigencia.

Roma 1.º (noche).—El corresponsal del *Temps de Paris*, después de una conferencia con un alto personaje de la comitiva del Papa, ha protestado contra los rumores que han corrido de que el Vaticano pensaba en una reconciliación con el Quirinal.—Fabra.  
El día 12 de este mes se subastará en el Tribunal Supremo la construcción de un edificio para la instalación de los diez juzgados de instrucción de esta costa, bajo el tipo de 326 636 60 pesetas.  
Según telegrama de Bilbao, á causa de la crecida de la ría, han perecido ahogados antes de salir un operario que iba á amarrar una laucha y dos marineros noruegos, por haber chocado con uno de los chifotes del bote en que se dirigían al vapor *Christian cher Vincley*, surto en Olavesga, siendo arastrado por la corriente.  
Tratada de El Correo, á cargo de F. Fernandez Calle de San Gregorio, núm. 8.

**LIQUI**  
DACION de alhajas por su valor intrínseco. Precio fijo. Se traspasa el local. —A. Principe, 4.  
Se vende papel en la Administración de este periódico.

TISIS, BRONQUITIS, TOS, ASMA  
SE ALIVIAN Y CURAN USANDO EL  
Licor, Jarabe ó Cápsulas  
DE  
**BREA DE NORUEGA del Dr. BORRELL**  
MADRID  
**BORRELL HERMANOS**  
Puerta del Sol, 5, Farmacia

**EN MADRID JAMÁS SE VERÁN**  
los géneros tan preciosos que ofrecemos en la presente estación de verano, asegurando seriamente (no como se publican muchos anuncios y reclamos para alucinar), que los precios fijos ofrecidos en los Inmensos Almacenes de LA ISLA DE CUBA, nadie en Madrid, y difícilmente en España, podrá imitar por lo sumamente baratísimos que los vendemos.

**TELAS PARA VESTIDOS**  
muy bonitas, oscuras y claras; mil piezas donde elegir, á 1 peseta doble ancho.  
Cafiamazos novedad y encajes de lana y de seda á 4 pesetas, en ancho de vara y media.  
Sedalinas lisas, colores que siempre son de aceptación, á 75 céntimos.  
Sedas á cuadros, dibujos los más nuevos, á 2 pesetas.  
Sedas crudas de primera calidad, á 25 pesetas la pieza de 22 á 24 varas, ó sean un traje completo.  
Sederías negras de Lyon y de París, de completa confianza, desde 3 pesetas.  
Y es inútil decir que en valos Religiosa, Armures, Cachemires, telas Tonkin, Céjron, percales, Vichy, Satenes y otras muchas que para marcarlas sería preciso un periódico completo.  
**VESTIDOS, MANTELETAS, SOMBREROS Y MANTILLAS**  
Trajes elegantes para sociedad, para calle y matinés para casa, desde 25 pesetas.  
Trajes con bordados para niños, los tenemos desde 8 pesetas.  
Manteletas de Granadina, de Radamés, de Surah, de Otomana y de Rasos brochados, desde 20 pesetas.  
Modelos últimos en sombreros de las modistas más acreditadas en París, así para señoras como señoritas y niñas, desde 10 pesetas.  
Mantillas y velitos de blonda, encaje, imitación francesa y de Almagro, desde 15 pesetas.  
Trajes para baño y Pardenús para viaje, últimos modelos, desde 10 pesetas.  
Ropas blancas y equipos completos para novia, desde 1.000 rs., conteniendo setenta prendas necesarias.  
Camisetas y calzoncillos interiores de seda, de hilo Escocia y de algodón, á precios increíbles.  
Medias de seda en todos los colores, á 6 pesetas.  
Medias de hilo de Escocia, según la clase, desde 2 pesetas.  
Medias en preciosos colores lisas y listadistas, á 0'75.  
Bañadores de punto en bonitos dibujos, á 2 y 3 pesetas.  
Corsé coraza, modelo último, de talle largo, 5 pesetas.

**PARA HOMBRES Y NIÑOS**  
Trajes completos de cazadora, á 25, 30, 40 y 50 pesetas.  
Trajes de chaquet ó levita, el último figurín, desde 60 pesetas.  
Chalecos de caprichosos dibujos en rico piqué, á 10 y 15 pesetas.  
Sombreros de legítimo Jipi-japa, á 15 pesetas.  
Camisas, corbatas, bastones, quitasoles y paraguas.  
Sombrillas, abanicos, perfumería y artículos de capricho para regalos.

**OCCASION**  
20.000 pares de guantes calados cuatro botones, de hilo Escocia, á 1 peseta.  
6.000 abanicos de capricho, á 1, 2 y 3 pesetas, advirtiéndole que son legítimos de Viena y del Japon.  
400 piezas, telas para visillos y cortinajes, estilo Renacimiento y dibujos copiados del Escorial.  
El propietario de los  
**INMENSOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA**  
MONTERA, 18, MADRID

tiene el honor de participar que todo cuanto se vende en sus almacenes, es lo más nuevo y de las últimas novedades fabricadas para el verano de 1885. Las ventajitas que obtendrán visitando esta casa, solo podrán apreciarlas las personas que sepan aprovecharse pronto de nuestras ofertas.  
Remesas á todas las provincias de España y Portugal. Pidánselas cuantas muertras se quieran á D. EDUARDO GARCÍA.  
**Almacenes de la Isla de Cuba.--Madrid.**

Madrid **FERNANDEZ IZQUIERDO** Laboratorio  
Botica **SACRAMENTO, 2.-PLAZA DE LA VILLA, 4**  
Allí se elaboran en grande escala los específicos infalibles acreditados, que se remiten por correo y ferro-carril á toda España, y se venden en las principales boticas de la Península.  
**DENTICINA INFALIBLE.**—Lo saben las madres. Ni un niño muere de la dentición, los salva en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Caja 12 rs.; que remite por 14 el autor.  
**Coniaca digestiva**, para las afecciones del estómago, acedías, dolor, inapetencia ó irritaciones. Caja 5 pesetas; se remite por 22 rs.  
**CALENTURAS INTERMITENTES.** Se curan con las *pildoras febrífugas* de Fernandez. Caja 6 pesetas para cuartanas ó tercianas rebeldes y 3 pesetas para fiebres benignas. Por 2 rs. más se remiten: **Reconstituyentes, y antihumorales.** No tienen rival, el jarabe de extracto de hojas frescas de nogal iodado, frasco 4 pesetas, y se curan las escrófulas, herpes, miseria fisiológica, erupciones, hultos, etcétera. No vá correo.  
**Purgantes, pildoras saliciferas.** Caja con cincuenta, 3 pesetas; se remite por 14 rs., y son derivativas de los humores, purgan suavemente, depuran y evitan congestiones y curan herpes.  
**Las señoras** curan sus enfermedades, relajaciones, irritaciones de la matriz, flujos mucosos, etc., con el *Antídoto Ruso*, frasco 5 pesetas; no vá correo.  
**Wálves nerviosos,** se curan con el *menobromuro de alcanfor* de Würtz. Caja de cien grageas, 5 pesetas; se remiten por 22 rs.  
**Tos ferina,** curada en tres dias con el *julepe antiferino*, frasco 14 rs.; los niños de más de un año y los de menos, con el jarabe concentradísimo de hieca, frasco 8 rs.; no vá correo.  
**Reumatismo,** se cura con el purísimo salicilato de sosa, caja con 30 dosis 30 rs.; se remite por 8 pesetas.  
**Grietetas de los pechos,** se curan en tres dias con la pomada; frasco 8 rs., y se remite por 10 rs.  
**Almorranas,** se curan en cuarenta y ocho horas con el bálsamo antihemorroidal; frasco, 10 rs.; se remite por 3 pesetas.  
**Depurativos,** zarzaparrilla universal, frascos de 2, 3 y 5 pesetas contra herpes, apoplejías, irritaciones y todos los vicios de la sangre.  
**Refresco,** esencia de zarzaparrilla concentradísima, frasco 4 rs.  
**Callos de los piés,** ojos de gallo, Juanetes, se quitan las molestias en el acto y desaparecen con el emplastro, caja 8 rs.; se remiten por 10 rs.  
**Garganta y boca,** irritaciones y ulceraciones se curan con el *gargarismo de nogal iodado*, frasco 3 pesetas; no vá correo.  
**Secativo universal,** impalpable para humedades corrosivas, herpes, ulceraciones, manchas, granos, erisipelas y órganos genitourinarios, caja 3 pesetas; se remite por 14 rs.  
**Fernandez Izquierdo, Sacramento, 2, Botica.**

**CHOCOLATE**  
CONTRA LAS LOMBRICES  
CON SANTONINA  
Carretas, 11, Laboratorio  
Esta preparación, cuya base principal es la santonina (el mejor de los vermífugos), se recomienda por la facilidad con que se administra á los niños y por sus inmediatos efectos para la expulsión de la ténia.  
**GRAN HOTEL**  
DE LOS  
**BAÑOS DE ALCEDA**  
En este establecimiento situado en uno de los sitios más pintorescos de la provincia de Santander se ofrece al público grandes comodidades y esmerado trato.  
El precio del hospedaje es de 24 á 40 reales, siendo todos con igual mesa; consistiendo la variación de estos, en las comodidades del piso que se elija.  
**El balneario y hotel, abiertos todo el año.**

**ARMAS**  
La antigua y acreditada fábrica de los señores Orbea hermanos, de Eibar, que ha construido el revólver Smith reglamentario para el ejército, invitan á sus numerosos amigos y clientes á que pasen por casa de su representante D. Antonio Enaola, plaza del Angel, núm. 18, principal, Madrid, donde hallarán un surtido completo de armas de fuego portátiles y de precisión.

**EL CORREO**  
Se hace toda clase de trabajos tipográficos.  
8, San Gregorio, 8.

**BAÑOS DE MAR**  
En la magnífica playa de Estururán (Motrico, Guipúzcoa), se abre al público desde 1.º de Junio (ha acreditada **Fonda de la señora viuda de Astigarraga**, y en cuyo Establecimiento se inaugurará también una capilla que se está terminando de construir.  
Precios muy módicos y ajustes muy razonables; buena mesa y grandes comodidades; hermosos baños y playa. Para más detalles, dirigirse á la Viuda de Astigarraga.

**BAÑOS MINERALES EN CASA**  
Para los enfermos que no pueden ir á los balnearios, hace ya muchos años que Fernandez Izquierdo prepara *Baños sulfurosos concentrados* de todas las fuentes minerales de España, entre las que se encuentran Betulú, Ledesma, Montemayor, Archaola, Carraza, Elorrio, Escoriaza, Grávalos, Ontandede, Archena, Molar, Paracuellos, Zaldivar, etc., á 2 pesetas frasco para un baño; y **Baños concentrados en sales** como las de Arnedillo, Caldas, Trillo, Fitero, Alange, Alhama, Sacedon, Fuencaliente, Lajaran, Hervideros de Fuensanta, etc., á 2 pesetas caja para un baño. Sales marinas á 10 rs. paquete y Baños de Gaviña á 10 rs. frasco. Madrid, P. F. Izquierdo, Sacramento, 2, botica.

**¡CALENTITOS! ¡QUE QUEMAN!**  
Colección de cuentos picarescos  
ESCRITOS POR  
**TIRANTE AL BLANCO**  
CON EL EXCLUSIVO Y PLAUSIBLE OBJETO DE SOLAZAR Á LAS NIÑAS. Este libro, curioso y entretenido, que tanto interés despierta, se vende en las principales librerías y en casa del editor, D. José María Faquinetto, Olivar, 6, principal, al precio de UNA PEsETA ejemplar.

Se reciben esquelas de defunción para este periódico hasta las seis de la tarde, en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo.

**SE VENDE UN PAGARÉ**  
de Pvn. 80.444, suscrito por D. Félix Moreno Quiegues, banquero almacenista de frutos coloniales domiciliado en la calle Mayor, núm. 33; Razon, Mayor, 108 y 110, primero.

**70**  
reales el ciento de azuleros valencianos de primera, blancos y con dibujos, con CUATRO por ciento de descuento en los pagos al contado.  
**GRAN DEPÓSITO DE HIJO DE MIGUEL DIAZ**  
8, Dado, Sevilla 8,